

RETRAITE ANNUELLE

SCHOLASTICAT SAINT MIGUEL D'ABIDJAN A KODJOBLOUE 2025

Thème : La Spiritualité Lasallienne hier et aujourd’hui. Frère Lasallien, un temps privilégié pour une vie de prière personnelle et communautaire.

Le parcours spirituel de (7) sept jours qui nous est proposé c'est-à-dire du lundi 07 au dimanche 13 juillet 2025 s'avère important. Néanmoins, il ne semble pas donner une réponse exhaustive aux questions posées précédemment, mais plutôt il nous introduit dans la prise de conscience et l'enrichissement de notre cheminement spirituel personnel et communautaire selon l'itinéraire Lasallien. Il sied de signaler à ce titre que l'animateur ne prétend pas traiter le sujet sous l'angle théologique, ni d'une expertise en histoire de la Spiritualité Lasallienne. Au contraire, ses enseignements dérivent en majeure partie d'une réflexion et méditation profonde de la vie spirituelle du fondateur, ses expériences personnelles en tant Frère Lasallien, ses lectures et recherches sur plusieurs ouvrages de l'Institut et les écrits des Frères notamment :la méditations, Règle des Frères, Conduite des Ecoles, Cahiers Lasalliens.

La spiritualité Lasallienne est un cheminement original de foi de De La Salle ancré dans sa vie humaine et religieuse. Nous vous partageons quelques informations recueillies personnellement de cette retraite pour les Lasalliens, et les lecteurs qui désireront tant soit peu connaître, explorer et approfondir la spiritualité Lasallienne.

1^{er} enseignement : de La Salle marqué par la spiritualité de son temps

La spiritualité Lasallienne, un reflet de la vie du Fondateur est survenu à une époque complexe marquée par le contexte social, économique et religieux difficile. Plusieurs courants religieux se développent en France ; d'une part, le grand siècle des âmes : spiritisme, occultisme, bouddhisme, et d'autre part, l'école française jalonnée par les contemporains de De La Salle notamment Sainte Thérèse de Lisieux, Saint Denis, Saint Vincent de Paul et j'en passe.

De La Salle s'inspire de cette école qui formait l'unité de toutes les spiritualités de l'époque. Une spiritualité basée sur **le Théocentrisme, le Christocentrisme, l'Action de l'Esprit Saint, la Personne humaine devant Dieu**. Selon de La Salle, il présente les thèmes spirituels comme suite :

♦ **Théocentrisme** : De La Salle met le théocentrisme au centre de son approche éducative. Il voit Dieu comme le centre de toute chose et l'objectif ultime de la vie humaine, y compris l'éducation. Pour lui, l'éducation doit conduire à la connaissance et à l'amour de Dieu, et les enseignants doivent être des instruments de Dieu pour transformer la vie de leurs élèves. **Saint Jean-Baptiste de La Salle et la théologie de l'éducation** <https://www.lasalle.org>

♦ **Christocentrisme** : De La Salle met le Christ au centre de son œuvre éducative et spirituelle. Il voit dans l'éducation un moyen de former des chrétiens, et non des simples citoyens. Son christocentrisme se manifeste par la centralité de Jésus-Christ dans la vie et l'enseignement des Frères, ainsi que dans la manière dont ils éduquent les jeunes, en particulier les plus démunis. **Un maître spirituel** <https://lasallefrance.fr>

♦ **Action de l'Esprit Saint** : Le Fondateur voyait l'Esprit Saint comme la source de la Foi et de la Grâce, essentielle à l'éducation chrétienne. Il mettait l'accent sur la nécessité de reconnaître et d'accueillir la présence de Dieu, notamment par la prière pour que les enseignants et les élèves soient touchés par l'Esprit et vivent une Foi authentique. Il considère l'Esprit comme source de Foi, présence de Dieu, inspiration et guidance, action dans la prière, lien avec le ministère. **L'Esprit Saint et l'état religieux** <https://vies-consacres.be>

♦ **La personne humaine devant Dieu** : il voyait la personne humaine comme une créature de Dieu, appelée à vivre en relation avec lui et à se sanctifier. Il mettait l'accent sur la dignité de chaque personne, son potentiel de grandeur en Dieu, et l'importance de l'éducation pour le développement spirituel et moral de l'individu. **Une pratique Lasallienne : la présence de Dieu** <https://www.lasalle.org>

A partir de ces thèmes spirituels, De La Salle déduit une spiritualité spécifique à sa mission. La Spiritualité Lasallienne est d'actualité et continue à éclairer la mission des Frères des Ecoles Chrétaines aujourd'hui nous affirme la Règle :

Pour Jean-Baptiste de La Salle, l'éducation chrétienne des pauvres est l'œuvre de Dieu et doit être réalisée par des hommes conduits par l'Esprit Saint. Il a invité les Frères à unifié leur vie : « Ne faites point de différence entre les affaires propres de votre salut et de votre perfection ». Face aux défis rencontrés dans son ministère et dans sa vie personnelle et communautaire, le Frère reconnaît une invitation de Dieu à approfondir sa communion à Lui, avec ses Frères et avec ceux qui lui sont confiés. L'Institut devient ainsi un rappel vivant de la présence de Dieu dans le monde de l'éducation. **Règle des Frères article 63**

Pour de La Salle, tout revient à Dieu. Il est au centre de tout. C'est par lui que toute vie communautaire et éducative est possible et féconde.

Questions de réflexion

- 1) Comment la spiritualité de Jean-Baptiste de La Salle peut-elle continuer à informer et à inspirer mon approche éducative face aux inégalités sociales contemporaines de mon pays ?
- 2) En quoi les thèmes spirituels de l'école française peuvent-ils enrichir la compréhension de ma vocation aujourd'hui notamment en ce qui concerne ma mission Lasallienne dans le monde d'aujourd'hui ?

2^{ème} enseignement : La culture de l'esprit d'attention en communauté et à l'école

L'attention est définie comme une qualité humaine et une disposition spirituelle fondamentale qui est une valeur clé pour la vie en communauté et en milieu scolaire. En effet, à l'école, l'attention favorise la concentration, la motivation, la participation active et la mémorisation. Un enseignant attentionné gagne la confiance des élèves et facilite la transmission de sa matière. En revanche, l'attention en communauté conduit à la charité qui est un témoignage vivant de l'amour du Père au milieu des hommes. C'est en cela qu'ils reconnaîtront que vous êtes mes disciples. « *Aimez-vous les uns les autres* » **Jn. 15,12**

Fort malheureusement, le monde, particulièrement l'Afrique va mal par manque d'attention qui a entraîné au cours des années des conséquences aggravantes tant sur la vie personnelle que communautaire. Elle a été souvent à la base de la détérioration des relations interpersonnelles, l'isolement, la méfiance, la solitude, les conflits non résolus, visions et objectifs flous.

Dans cette optique, la culture de l'attention devient un impératif. Elle est la capacité indispensable à cultiver et à inculquer à nos élèves aujourd'hui car le présent est le seul temps qui existe, le passé n'est plus et le futur n'est plus encore. L'attention doit nous amener à prendre soin de soi-même et des autres sans vanité, nous exhorte le pape François.

Touchés par la détresse humaine et spirituelle « des enfants des artisans et des pauvres », Jean-Baptiste de La Salle et ses premiers Frères se sont consacrés à Dieu, pour la vie, en réponse à son appel, afin de donner à ces enfants une éducation humaine et chrétienne, et ainsi d'étendre sur terre la gloire de Dieu. Ils ont rénové l'école de leur temps pour la rendre accessible aux pauvres et la donner à tous comme signe du Royaume et moyen de salut. **Règle des Frères article 1**

C'est grâce à l'attention aux appels de l'Esprit, dans la pauvreté humaine et spirituelle des jeunes, que Jean-Baptiste De La Salle et ses premiers Frères se sont consacrés à Dieu pour

procurer sa gloire en remplissant ensemble et par association leur ministère apostolique d'éducation. Ils sont devenus à ce titre des ambassadeurs de Jésus-Christ auprès de la jeunesse.

Questions de réflexion

- 1) Comment pouvez-vous cultiver une attention authentique envers autrui dans un monde en proie de distraction ? Et en quoi pourrais-tu transformer ma démarche éducative ?
- 2) A la lumière de l'enseignement de Saint Jean-Baptiste De La Salle : comment l'attention que je porte au moment présent peut m'aider à reconnaître le besoin spirituel des autres dans ma communauté ?

3^{ème} enseignement : La présence de Dieu et l'Oraison

Dans l'invocation « *Souvenons que nous sommes à la Sainte présence de Dieu* », *comme dans la prière* [« *Vive Jésus dans nos cœurs ! A jamais !* »], les Frères trouvent à la fois, l'assurance de la présence constante du Dieu Trinité et l'appel à devenir, en Jésus-Christ, médiateurs de son amour ». **Règle des Frères article 64.1**

Cette invocation est une des composantes de la spiritualité Lasallienne qui consiste à une présence réelle et permanente du Christ. Elle est aussi un dialogue intime, face à face avec Dieu, regard fixé dans les yeux.

Elle est plus qu'une simple parole qui engage à nous rapprocher de Dieu, l'aimer, lui plaire pour sa gloire.

Si nous aimons véritablement Dieu, tout ce que nous faisons, nous devons le faire pour sa gloire, dit Saint Paul [...] C'est Dieu qui doit être la fin de vos actions, comme c'est lui qui en est le principe [...] soit que vous mangiez, leur dit-il, soit que vous buvez, enfin, quelque chose que vous fassiez, faites tout pour la gloire de Dieu, et ailleurs : Quoi que vous fassiez, ou en parlant, ou en agissant, faites tout au nom du Seigneur Jésus-Christ ». **Méditations 90.3**

Cette spiritualité est centrée sur la présence de Dieu dans l'ordinaire nous dit Saint François de Sales. Cette formule s'applique de différentes manières dans le monde surtout par les Saints. Saint François d'Assise parle de « mon Dieu et mon tout ». L'église Catholique en Côte d'Ivoire exprime cette spiritualité par « paix et joie » qui traduit le désir ardent d'être en présence du Seigneur chaque instant, de laisser son amour envahir notre cœur et notre esprit. A ce propos, De La Salle comme tant d'autres Saints emploie le terme **Oraison** qui est convenable et explique mieux la réalité. « [...] Tâchez de vous bien appliquer à l'oraison de la même manière que faisait ce Saint, dans l'exercice du recueillement intérieur, qui, lorsqu'on y persévère, rend facile l'exercice de la présence de Dieu. Il n'y a rien qu'on doive et qu'on

puisse se procurer avec plus de soin parce qu'elle est un bonheur anticipé dès cette vie [...] ».

Méditations 179.3

L'oraison nous octroie sur terre le bonheur du Ciel. Il meut la personne qui la pratique dans un dynamisme d'amour pour Dieu et pour les hommes. Jésus nous recommande l'amour comme le plus grand commandement de la loi en ce terme « *aimer le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme et de toute ton intelligence* ». Il poursuit dans le même chapitre « *aimer ton prochain comme toi-même* ». **Mt. 22,37-40**

L'amour est une grâce principale que procure l'Oraison. A l'en croire Saint Paul, les œuvres de la grâce nous poussent à vivre, à agir dans l'esprit ; à faire toutes choses comme étant devant Dieu, comme étant Dieu, et comme n'ayant qu'à plaire à Dieu. **Méditations 45.3**

Questions de réflexion

- 1) Dans ton quotidien, quelle activité t'incite le plus à prendre conscience de Dieu et à établir un dialogue intime avec lui ? Comment pourrais-je intégrer cette pratique de façon régulière ?
- 2) Jean-Baptiste De La Salle propose pour toutes nos actions même les plus ordinaires soient orientées à Dieu et pour plaire à Dieu. Quelle transformation dans ma manière d'agir ou de penser cela pourrais-tu provoquer dans ma vie personnelle, communautaire et spirituelle ?

4^{ème} enseignement : La foi et l'esprit de foi dans la vie de De La Salle

La foi peut, en tout premier lieu, être appréhendé comme une disposition intérieure intime, par laquelle l'être humain entre en relation vivante avec un Être Suprême. Tandis que les penseurs modernistes préfèrent évoquer le terme de « croyance », la lettre aux Hébreux s'efforce quant à elle d'en proposer une définition théologique saisissante : elle est, dit-on : « la garantie des biens que l'on espère, la preuve des réalités invisibles ». **Hé.11,1** Mais ce n'est-ce pas, diront certains, une forme de folie ? C'est précisément ce que semble suggérer le poète allemand Ernst, qui déclare sans ambages « ne croire à rien », allant jusqu'à assimiler la Foi à un péché. Toutefois, cette position radicale se trouve vigoureusement contredite par Léon Tolstoï, illustre penseur russe, pour qui la Foi constitue une exigence existentielle incontournable, une nécessité vitale sans laquelle la vie humaine perd toute cohérence.

Selon lui, c'est par la Foi que l'homme peut accomplir les choses les plus grandes. Cette conviction se trouve illustrée par l'exemple lumineux des grandes figures bibliques telles

que David, Gédéon, Samson, ou encore par les martyrs portés par une Foi inébranlable, comme Saint Kizito ou le jeune Floribert Bwana CHUI, martyr congolais, dont le témoignage bouleversant continue d'édifier les consciences.

Saint Jean-Baptiste de La Salle, quant à lui, considère la Foi comme le fondement absolu de toute vie spirituelle et éducative. Elle en est, selon lui, le socle indéfectible. Cela transparaît avec clarté dans ses écrits, notamment dans l'article 6 de la Règle, ainsi que dans ses méditations (Méd.32.3). Le Fondateur des Frères des Écoles Chrétiennes ira jusqu'à affirmer que la Foi est « l'âme de l'Institut », exhortant chacun de Frères à tout voir avec les yeux de la Foi, à agir uniquement pour Dieu et à lui rapporter toute chose, à l'exemple du juste Jacob déclarant dans l'épreuve : « le Seigneur a donné, le Seigneur a repris, que le nom du Seigneur soit béni ». **Jb.1,21**

Questions de réflexion

- 1) Face aux vissitudes de la foi, comment faites-vous pour persévérer dans votre relation vis-à-vis de Dieu et comment continuez-vous de croire sans tout voir pour tout comprendre et renforcer particulièrement votre foi ?
- 2) Jean-Baptiste de La Salle demandait de tout attribuer à Dieu y compris nos joies et nos épreuves. Comment vous appliquez cette perspective dans votre vie face aux défis /réussite du quotidien ?

5^{ème} enseignement : L'abandon total à la volonté de Dieu

L'abandon total à la volonté de Dieu constitue un pilier fondamental de la Spiritualité Lasallienne. Il désigne la volonté, la confiance, l'obéissance, le renoncement. Dans la religion, il est un vaste champ qui est compris essentiellement comme une valeur fondamentale à la vie chrétienne.

L'engagement du nouveau baptisé à renoncer aux œuvres du diable est une phase cruciale de son abandon à la sainte volonté de Dieu lequel consiste à se détacher des biens de ce monde pour épouser de biens plus grands, embrasser l'unique nécessaire Jésus-Christ. « [...] *On ne saurait croire comment une personne détachée est capable de faire de bien dans l'Église. La raison est, parce que dans le détachement, il y paraît beaucoup de foi, puisqu'alors on s'abandonne à la providence de Dieu, comme un homme qui se mettrait en pleine mer sans voiles et sans rames [...]* » **Méditations 134.1.**

Marie a fait pareil par son obéissance à la volonté du Père. « *Qu'il advienne selon ta parole* » **Lc.1 : 38**. Elle est désormais par le « OUI » total la bienheureuse mère du Seigneur et élevé au-dessus de toutes les femmes. L'abandon à la volonté de Dieu est un renoncement à soi pour un bien plus précieux, Jésus-Christ, sans lui notre existence n'a pas de sens. Cette spiritualité s'inspire de l'esprit de foi qui consiste « *à ne rien envisager que par les yeux de la foi, à ne rien faire que dans la vue de Dieu, attribuer tout à Dieu* ». **Règle des Frères article 6.**

Cette réalité, De La Salle l'a vécue dans le moment rose et trouble de son existence. Il en a saisi comme le seul moyen de sa perfection nous déclare l'évangéliste Matthieu : « *ce ne sont pas tous ceux qui me disent : Seigneur, Seigneur, qui entreront dans le Royaume des cieux, mais seulement ceux qui font la volonté de mon Père* ». **Mt.7,21**

De La Salle renchérit par la fameuse pensée qui constitue le point fort de son testament : « *J'adore en toutes choses la conduite de Dieu en mon égard* » manifestant son engagement profond à vivre sur terre chaque aspect de sa vie selon la volonté de Dieu.

Questions de réflexion

- 1) Face aux décisions que vous devez prendre dans votre vie. Comment parvenez-vous à discerner la volonté de Dieu ? Quel outil utilisez-vous pour y parvenir ?
- 2) De La Salle à renoncer à ses projets personnels pour s'abandonner à la volonté Divine même dans les épreuves. Quand avez-vous été appelé à laisser tomber vos plans pour faire confiance en Dieu ? Quels défis et grâces avez-vous expérimenté en faisant ce choix ?

6^{ème} enseignement : L'importance de la prière de l'Oraison

La prière de l'oraison occupe une place centrale dans la vie des religieux tout comme des chrétiens.

[...] pour nous faire connaître que c'est sur les âmes qui s'appliquent beaucoup à l'oraison, et qui aiment ce saint exercice, que Dieu répand ses consolations. Il ne faut donc pas que les âmes tièdes et lâches et peu affectionnées à l'oraison, s'étonnent si elles ne sont pas du nombre de celles que Dieu chérit si singulièrement, et auxquelles il communique jusqu'à la familiarité, parce qu'elles n'ont point une union intime avec lui, ne se portant point à l'exercice qui unit à Dieu, et dans lequel on apprend à goûter Dieu, et à avoir déjà, sur la terre, un avant-goût des délices du ciel. Rendez-vous si fidèles à ce saint exercice, que vos actions puissent être faites en esprit d'oraison. **Méditations 18.1**

Elle est le fondement de la Spiritualité Lasallienne. Rien de sérieux ne se fait dans le bruit. En effet, le silence est l'attitude qui convient à celui qui cherche à entendre la Parole de

Dieu nous enseigne Saint Jean de la Croix. Les exemples du bien-fondé du silence sont légion dans notre monde d'aujourd'hui. Le savant a besoin du silence pour réfléchir, le sculpteur a besoin du silence pour monter une œuvre d'art, le magicien a besoin du silence pour se connecter aux divinités, l'enseignant a besoin du silence pour préparer ses leçons, le chrétien a besoin du silence pour prier.

L'Oraison autrement dite **méditation, contemplation, prière** est ce silence intérieur qui nous brûle d'amour au fond de notre être. Elle est la présence authentique de Dieu qui se communique à nous et nous procure la grâce nécessaire. Elle comble notre esprit de sorte que nous ne pensions à rien d'autre qu'à Dieu.

De La Salle et ses premiers Frères ont fait de l'oraison leur première et principale activité journalière en communauté tout comme à l'école. « [...] *Dans l'oraison, ils s'unissent à la personne de Jésus-Christ dans ses mystères, ses vertus et ses enseignements [...] ils sont continuellement appelés à faire leurs l'esprit et le cœur de Jésus-Christ, et à vivre en sa présence au long du jour [...]* ». **Règle des Frères article 69**

A titre illustratif, le témoignage d'un Frère des Écoles Chrétaines d'un district de la Région Lasallienne d'Afrique RELAF en sigle nous émerveille quant à la pratique de l'oraison : « je ne pars qu'à l'école après avoir reçu de Dieu une dose afin d'en faire un cadeau à mes élèves ». L'entendre parler, l'oraison est une nécessité avant qu'il ne se présente à l'école. Elle vaut mieux que l'or. L'on pourrait dire selon son expérience, l'oraison est un cadeau du Ciel qui est la vie de Dieu qui se donne à ses disciples nous affirme Saint Paul : « *Et ce n'est plus moi qui vis, mais le Christ qui vit en moi. Ma vie présente dans la chair, je la vis dans la foi au fils de Dieu qui m'a aimé et s'est livré pour moi* ». **Ga.4,18**

Questions de réflexion

- 1) Dans notre propre expérience, comment la prière vous aide-t-elle à surmonter les distractions et les préoccupations pour être plus disponible à l'écoute et à la présence de Dieu ?
- 2) Jean-Baptiste De La Salle décrit la prière comme une application de l'âme à Dieu et un moyen de se remplir de Dieu pour mieux servir les autres. Comment pourriez-vous intégrer et approfondir dans votre prière pour votre engagement quotidien ?

7^{ème} enseignement : L'Esprit Saint dans la vie de De La Salle

« *L'Esprit du Seigneur est sur moi, il m'a consacré pour apporter la Bonne Nouvelle aux pauvres. Il m'a envoyé pour proclamer la délivrance aux prisonniers et le don de la vue aux aveugles pour libérer les opprimés* ». **Lc.4 :18** C'est dans cette parole que s'inscrit la vie spirituelle et missionnaire de De La Salle, une vie totalement consacrée à Dieu pour le ministère de l'éducation humaine et chrétienne des pauvres. Il renonce aux biens de ce monde, à ses intérêts humains pour rejoindre Dieu qui le conduit par son Esprit à transformer de vie, de ceux pour qui il s'est incarné, anéanti prenant la condition des serviteurs. Il n'est pas en effet venu pour les justes mais pour les pécheurs afin qu'ils se convertissent.

L'Esprit Saint joue un rôle crucial dans l'église. Il est l'initiateur dans la communion à la Trinité des dons qui inspirent la vie missionnaire de l'église portée initialement par les Apôtres qui a pris nos jours des formes et des structures variées. Nous avons des communautés religieuses cloîtrées, et celles ouvertes au monde qui répondent aux appels de l'Esprit en des aspects bien précis de la vie de Jésus. L'Esprit Saint sanctifie les Frères qu'il engage à s'acquitter dignement de leur devoir, celui d'instruire les élèves afin qu'ils deviennent la demeure du très haut.

De cette manière, la prière est recommandée pour les Frères afin de demeurer en état de grâce. Ceci dit :

Comme la branche de la vigne ne peut d'elle-même porter de fruit (dit Notre-Seigneur) si elle ne demeure attachée au cep, de même vous ne pouvez en porter si vous ne demeurez en moi. Ce sera la gloire de mon Père que vous rapporteriez beaucoup de fruits et que vous deveniez mes disciples. Ce que Jésus-Christ dit à ses saints Apôtres, il vous le dit aussi à vous-même, pour vous faire connaître que tout le fruit que vous faites dans votre emploi, à l'égard de ceux qui vous sont confiés, ne sera ni véritable, ni efficace, qu'autant que Jésus-Christ y donnera sa bénédiction, et que vous demeurez en lui ; comme la branche de la vigne laquelle ne peut porter de fruit qu'autant qu'elle demeure attachée au cep, et qu'elle en tire sa sève et sa vigueur, et c'est aussi ce qui fait toute la bonté du fruit [...] » **Méditation 195.3.**

Agir par l'Esprit est le fondement de la Spiritualité Lasallienne qui assure la conduite. Le moyen pour avoir l'Esprit comme guide et sanctification : aimer Dieu, se détacher des choses humaines.

Les fruits qui l'accompagnent en nous : notre communion à Dieu, la lumière pour comprendre l'Écriture Sainte, la force pour la vivre, connaissance de l'Évangile. Enfin, la prière est la dimension spirituelle la plus efficace pour recevoir l'Esprit Saint.

Questions de réflexion

- 1) Comment percevez-vous l'action de l'Esprit-Saint dans votre propre vie ? Quelle pratique spirituelle pourrez-vous aider à mieux vivre (par le mouvement de l'Esprit-Saint au quotidien) ?
- 2) Dans vos interactions avec les autres, comment pourrez-vous mieux vous appuyer sur l'Esprit-Saint pour toucher les cœurs et apporter la lumière de l'Évangile dans votre vocation ou mission ?

8^{ème} enseignement : Le zèle au service des pauvres et leur salut

La spiritualité vécue par le Fondateur propose deux piliers « l'esprit de foi et de zèle » qui animent la consécration des Frères.

L'Esprit de Foi inspire aux Frères un zèle ardent pour servir ceux qui leur sont confiés et pour collaborer avec ceux qui partagent ce but. Ce zèle, vivifié par l'Esprit-Saint, anime leur prière apostolique et toutes les activités de leur ministère éducatif. L'engagement apostolique fait partie intégrante de la consécration des Frères à Dieu. L'esprit de l'Institut implique que tous les membres soient pénétrés de zèle à la lumière de la vie et de l'enseignement du Fondateur. **Règle des Frères article 7**

L'Institut repose également sur l'esprit de foi et de zèle intimement liés à l'amour de Dieu pour les pauvres. Il le vit dans la Mission Éducative Lasallienne dans laquelle chaque Frère est appelé à intégrer cette dimension pour procurer le salut aux jeunes. Le Frère doit à cet effet conjuguer tendresse et fermeté qui lui permet d'orienter son zèle selon les inclinations propres à chaque élève. À ce stade, il combine une humilité profonde et une fidélité inébranlable à sa mission qui le permet dans son approche éducative de ramener un grand nombre d'âmes à Dieu.

Questions de réflexion

- 1) Comment l'esprit de foi et de zèle ardent pour le salut des autres se manifestent-ils concrètement dans votre vie quotidienne notamment avec ceux qui vous sont confiés ?
- 2) De La Salle exhorte à aimer et éduquer les jeunes particulièrement les plus défavorisés. Comment pourrez-vous répondre à cet engagement emprise des actions de tendresse et de dévouement ?

9^{ème} enseignement : La parole de Dieu et la fidélité à l'église

« Pour entrer et vivre dans l'esprit de leur Institut, les Frères se nourrissent sans cesse de la Parole de Dieu qu'ils étudient, méditent et partagent entre eux. Ils ont un très profond

respect pour la Sainte Écriture, spécialement l’Évangile, leur première et principale Règle »

Règle des Frères article 8

La Parole de Dieu hier comme aujourd’hui a un écho pertinent pour les Frères des Écoles Chrétiennes, qui la considèrent comme leur trésor. Elle est un héritage incontournable, un modèle de vie à perpétuer pour une consécration et un ministère fécond. « *Dieu ayant choisi et destiné Saint Paul pour précher l’Évangile aux nations, comme il le dit-lui-même, lui donna une telle connaissance des mystères de Jésus-Christ, qu’il mit en état comme un bon architecte, de poser le fondement de l’édifice de la foi et de la religion que Dieu a élevé dans les villes où il annonça l’Évangile, selon la grâce que Dieu lui avait donnée ».* **Méditations 199.1**

Les Frères sont invités à méditer régulièrement l’évangile. Elle est une source inépuisable de grâce.

Soyez bien persuadés de ce que dit Saint Paul que c'est vous qui plantez et qui arrosez mais que c'est Dieu qui par Jésus-Christ donne l'accroissement et la perfection à votre ouvrage. Ainsi, lorsqu'il arrivera que vous trouverez quelque difficulté dans la conduite de vos disciples, qu'il y en aura qui ne profiteront pas de vos instructions, et en qui vous remarquerez un certain esprit de libertinage, vous recourez sans doute à Dieu, et vous demanderez très instamment à Jésus-Christ qu'il anime de son Esprit puisqu'il vous a choisis pour faire son ouvrage [...] vous devez donc beaucoup vous appliquer à la prière pour réussir dans votre ministère, représentant sans cesse à Jésus-Christ les besoins de vos disciples, lui exposant les difficultés que vous avez trouvées dans leur conduite [...] **Méditations 196.1**

La Parole de Dieu a des répercussions considérables dans notre vie. Ainsi, le ministère des Frères doit s'accrocher à la Parole de Dieu qu'ils reçoivent comme un don de Dieu à l'Église. De La Salle est conscient à ce point, de l'ampleur de la mission qui l'attend, qui nécessite une collaboration et une fidélité à l'Église surtout au Pape qu'il définit comme Vicaire du Christ. Son orthodoxie est basée :

- ◆ **La fidélité indéfectible au Pape** qu'il considère comme Vicaire du Christ, successeur de Pierre. Les Frères doivent appliquer toutes ces décisions. Il affirme que ces disciples sont ceux qui sont unis à la Chair de Pierre.
- ◆ **Le service de l'Église** : il considère chaque Frère comme un Évêque qui doit être un vigilant gardien du troupeau qui lui est confié.
- ◆ **La fidélité au magistère de l'église.** Pour de La Salle, notre ministère se vit dans l'Église et que nous devons participer à sa vitalité.

Questions de réflexion

- 1) Comment l'Évangile en tant que première règle peut-il orienter vos décisions et vos actions au quotidien ?
- 2) De La Salle insiste sur une fidélité totale à l'Institut et à l'Église. Comment pourriez-vous vivre l'Évangile dans votre mission, vocation actuelle et renforcer l'unité dans votre environnement ?

10^{ème} enseignement : La communauté et la loi de l'amour

La communauté est un concept polysémique qui varie selon les approches étudiées qui l'identifie souvent comme société, groupe, corporation, association et j'en passe. En sociologie, elle est comprise comme un groupe des personnes partageant des caractéristiques, des intérêts, des valeurs, et des liens sociaux, souvent dans un cadre géographique ou autour d'un projet commun. Dans le monde religieux, il désigne une structure qui partage un style de vie identique de prière et de fraternité régie par une constitution. Dans le Christianisme, elle est une assemblée des croyants professant la même Foi centré sur par la personne de Jésus-Christ.

De La Salle s'inscrit dans la même logique, mais pense la communauté comme un lieu adéquat de se former à l'école du Christ pour la mission « *Jean-Baptiste de La Salle a été conduit à fonder une communauté d'hommes qui, éclairés par Dieu et communiant à son dessein salvifique, se sont associés en vue de répondre aux besoins d'une jeunesse pauvre et loin du salut [...]* ». **Règle des Frères article 45**

En effet, la communauté est le lieu privilégié pour les Frères d'évangéliser sa vie, de s'épanouir humainement et discerner ses besoins éducatifs pour construire un monde meilleur.

[...] par ce don total de leur vie ils manifestent leur confiance en l'amour de Dieu envers ceux et ceux qui leur sont confiés. Ils trouvent dans ce ministère et cet amour les motivations fondamentales de leur consécration et de leur sanctification. Ils font de toute leur vie un itinéraire d'identification à Jésus-Christ, « premier-né d'une multitude de frères », pour être mémoire de son amour et poursuivre son ministère de salut. **Règle des Frères article 23**

Les Frères témoignent de l'amour du Christ entre eux en dépit des tensions qui peuvent surgir. Ils font leur consécration par la formule :

Très Sainte Trinité, Père, Fils et Saint Esprit, prosterné dans un très profond respect devant votre infinie et adorable majesté, je me consacre tout à vous pour procurer votre gloire, autant qu'il me sera possible et que vous le demanderez de moi. Et pour cet effet, je... promets et fais vœux de m'unir et de demeurer en société avec les Frères des Écoles Chrétiennes qui se sont associés pour tenir ensemble et par association les écoles au service des pauvres, en quelque lieu que ce soit que je sois envoyé et pour y faire ce à quoi je serai employé, soit par le Corps de la Société, soit par ses Supérieurs. C'est pourquoi, je promets et fais vœu d'association pour le service éducatif des pauvres, de stabilité dans l'Institut, d'obéissance, de chasteté, et de pauvreté, conformément à la Bulle d'approbation et à la Règle de l'Institut. Je promets de

garder ces vœux inviolablement pendant (...an) toute ma vie En foi de quoi, j'ai signé. **Règle des Frères article 25**

Pour les Frères, en plus de vœu d'association, le vœu d'obéissance est très important. Elle est la vertu principale et la plus nécessaire pour des personnes consacrées et toutes celles vivant en communauté. L'obéissance est véritablement une adhésion à la volonté de Dieu à travers ses représentants appelés « Supérieurs ». En effet, les Frères sont tenus d'obéir à leurs Supérieurs légitimes conformément à la Règle et à la fin de l'Institut mais également au Saint-Père. **Règle des Frères article 34.** Ainsi, De La Salle exhorte ses Frères en ce terme : « *vous ne devez rien faire, vous engagez en quoi que ce soit sans informer le Supérieur* » « *Quitter tout au premier son de cloche, fermer les portes sans bruit* », il continue « *Enseignez le catéchisme pendant tout le temps assigné, laisser la vie vulgaire* ». Il demande à ses Frères une obéissance radicale à Dieu.

♦ Points à prendre en compte

- 1) **Nuisance de la vie communautaire** : timidité excessive qui engendre de blocage, peur, des angoisses qui paralysent, des jugements infondés, la haine, la jalousie, absences fréquentes, résistance aux changements, enfermement dans les habitudes qui tuent...
- 2) **Quelques signes de fragilité communautaire** : une communauté ou les frères ne consacrent pas le temps à l'Oraison, Eucharistie, le dialogue fraternel en panne, ambiance communautaire est morose, manque de respect réciproque, une communauté ou les Frères accueillent avec indifférence, ne pas se supporter charitalement les uns les uns.
- 3) **Facette de l'amour** : patience (**Méditations 64.2**), Endurance, Douceur, Tendresse, Gratification.
- 4) **Fruits de la vie communautaire** : sainteté, perfection, une communauté active où chaque Frère est substance de vie.

Résumé de la Spiritualité de De La Salle

« La vie de De La Salle a été transformée par un engagement humble et profondément incarné par la présence de Dieu dans tous les événements de sa vie. Cela ne l'a jamais quitté. Dieu était présent dans toutes les circonstances, les décisions et les défis de sa vie. Ses dernières paroles reflètent cette orientation totale : [« **j'adore en toutes choses la conduite de Dieu à mon égard** ».] il était un mystique en action, sensible à la présence profonde, enveloppante et

permanente de Dieu dans sa vie ». **Bernard Hours, Jean-Baptiste de La Salle, un mystique en action, éd. Salvador, 2019.**

Le 45^{ème} Chapitre Général des Frères des Écoles Chrétiennes a déclaré cette année comme une année de la Spiritualité Lasallienne qui donne aux lasalliens un privilège d'explorer l'héritage spirituel qui les a été légués par De La Salle. Cet héritage n'est rien d'autre que l'itinéraire évangélique vécu par le fondateur.

Elle est une démarche de Foi, de confiance en Jésus-Christ et d'espérance à un avenir meilleur tout au niveau personnel que communautaire. La Spiritualité Lasallienne repose sur la conviction pour chaque Lasallien de réfléchir sur l'héritage reçu et de modeler ce dernier personnellement et communautairement afin de répondre au besoin de notre monde, de l'Église et des jeunes à travers notre charisme.

Prions : Seigneur, nous te rendons grâce pour ce temps de retraite et pour les inspirations que tu nous as offertes. Permets-nous d'emporter cette paix et cette force en nous que nous décidons de persévéérer dans notre Foi, même au milieu des épreuves. Que notre témoignage soit un reflet de ton amour et de ta lumière dans le monde. Guide-nous dans notre cheminement quotidien, afin que nous soyons fidèles à ton appel. Amen

Frère Kévin NZUNGU, FEC